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据透露，即将发布的 360 奇酷手机

内置一项特殊功能：一部手机同时运行

两个微信。据悉，这项功能由 360 公司

周鸿祎提出并亲自督办，要求必须在

360 OS 和奇酷手机中实现。目前该功

能截图已经曝光，曝光图中除了标准的

微信外，出现一个蓝色的微信图标，但名

称已被隐去。

目前，在安卓、iOS 平台上微信都只

允许一部手机登录一个微信，但很多人

都有同时使用两个微信的需求，一个微

信用于工作，在职场进行日常交流；另一

个用于个人生活，属于比较私密的范

畴。为实现这个目的，一些人不得不同时携带两部手机，累赘而又费钱。

周鸿祎的“一部手机同时运行两个微信”功能，是 360 OS 内置的一项功

能，两个微信可以同时接受发送消息，刷朋友圈，互不干扰。

据悉，这项功能由周鸿祎提出，并要求立即实现，最终通过 360 OS

的“空间隔离”技术实现，将两个微信分别运行在两个独立的隔离空间中。

周鸿祎：
新机可同时运行两个微信

日前，具有世界声誉的科幻大奖雨

果奖在美国颁出。中国著名科幻作家刘

慈欣的作品《三体》获奖，被业界称为中

国科幻值得纪念的一天。作为责编、最

早发表《三体》的《科幻世界》杂志副总编

姚海军表示，在这样中国科幻历史性突

破的一天，仍然看到当下中国科幻创作

存在忧虑，主流作家群体还比较弱小。

刘慈欣在获奖之后表示，这次获奖

有幸运的成分，所以还是保持平常心为

好。昨天，刘慈欣并未前往颁奖现场，作

为《三体》译者，美籍华裔科幻小说家兼翻译人刘宇昆代表刘慈欣上台领

奖，并现场朗读刘慈欣的致辞，其中谈到“翻译作品总是在跨越两个不同

的文化和时空，而就本书而言，这座桥梁就是刘宇昆”。姚海军也同时表

示，虽说科幻是世界性的，但两个不同环境下的科幻创作的理解，还是不

容易的，需要有一座好的桥梁。

姚海军谈及目前中国科幻创作表示堪忧，主流作家群体还比较弱小，

每年能出版的科幻长篇小说数量不多，短篇科幻的专业发表园地也只剩

下《科幻世界》，有一些非专业的杂志也发表一些但非常有限，发表园地出

现了萎缩。他希望刘慈欣的获奖能够真真正正、实实在在对年轻人的创

作产生激励。

刘慈欣：
中国科幻需要桥梁

因为一个看似微小却又广大的需求，一

个北大的计算机博士在马路边跟公交车较上

了劲。

随着其开发的软件用户达到百万数量级

后，他的希望已变成让城市更完美，让公众获取

到最好、最优质的数据服务。

邵凌霜：为普通人打造“公交车神器”

等公交，是邵凌霜从小的痛。他的家乡在

武汉，有名的”火炉”，夏天在马路边等公交车，

每一分钟都是煎熬。

后来他到北京大学读书。春天的沙尘暴，

冬天的风，就算戴着帽子，等上十分钟，“就知道

什么叫睁不开眼，什么叫刺骨”。

“慢、挤、等”，是公交车乘客诟病的“三

苦”。邵凌霜对“等”这事最不满——“等很久，

一辆都不来；结果一来三四辆”。

用计算机博士的眼光来看，“这就是调度方

式落后，导致资源没有得到合理配置”。

2010 年，他博士毕业回到武汉大学当老

师。计算机领域创业的氛围升温。尽管自购了

私家车，但他一直琢磨，能不能用手机随时随地

查公交车在哪儿，还有几分钟到，是马上出门还

是喝杯咖啡再走？

2013 年，“车来了”上线，至今，日活跃用户

已过百万。

“我们有不少同事是从百度、腾讯过来的，

单讲收入，现在是从前的 3折，但大家都有着共

同的梦想。”邵凌霜说，这是一个连我们老爸老

妈都会用的 APP，我们有信心。

在邵凌霜的创业团队中，算法分析小组是

最核心的。每一天，单个城市处理数据量达 1

亿条。

公交数据信息化是有基础的——在大中城

市，几乎每辆公交车上都安装有 GPS 定位系

统，每隔一段时间它会自动发送运行信息到所

在城市的公交信息中心。

可实际情况是，这些数据的准确性堪忧，

“有时会偏移 200 米甚至 300 米。在杭州，这个

数据就可能意味着隔了一条街”。

他们还发现，受高楼、高架、隧道、暴雨等影

响，GPS 容易丢失信号；有时遇到故障、加油等

状况，车子明明停了，但 GPS 信号仍不停发送

……

能不能用手机随时随地查公交车在哪儿？

在创业初期，他们就靠四处坐公交来体验

“痛点”。在武汉，过江 608 路是邵凌霜最常坐

的公交线，他总结出 30 多条规则，并和小伙伴

们研发出一套复杂的数据处理方法和算法。

为什么不首先考虑北上广？

邵凌霜的答案是在公众服务的电子化方

面，二线城市比一线城市的基础更好，更适合进

一步进行移动互联网化，且与当地政府合作门

槛不高。

由此，在早期推广阶段，较早使用智能化公

交系统的杭州，成了他们的重点市场。为此，他

们还特地用了一个更响亮的新名字——“车来

了”。

但进军杭州的困难超出想象。当地智能公

交系统已使用多年，设备老化，且杭州公交在运

行中，如果遇到堵车等各种问题，调度系统就会

临时启用别的线路公交车，而这种临时情况并

不会通知邵凌霜团队，这些都需要他们重新编

写算法，及时识别，数据量可想而知。为此，“车

来了”40 多人的团队中，算法分析小组将近 10

人，其中有两位博士，每天处理的数据量高达 1

亿条。

核心创新点：对静态和动态数据进行
除噪、修正和规范化调整

目前，在同类产品中，“车来了”的城市覆盖

率和用户占有量达到全国第一。

有人问，公交信息资源方面的壁垒不低，发

展成这样是因为和政府走得近？

邵凌霜说：“我草根一个，没钱没资源。创

业使我相信，有需求就有市场机遇，抓住机遇，

或许就能成功。”

创业的第一笔启动资金 50万元，是他自己

获得的武汉市人才引进资金，支撑他和小伙伴

把产品的雏形开发出来。

可是，创业要走出武汉，钱从何来？在当时

武大计算机学院院长的介绍下，邵凌霜试着给

雷军发邮件，没想到第二天就收到回复，约他

“到北京聊聊”。

聊完不久，雷军的妻子正好到武汉办事，路

过公交车站拿手机“测试”了一下，“挺准”。一

段时间后，邵凌霜和雷军见面，谈了半小时，雷

军说了三个字：“硬需求”，当即决定投资,200万

元的天使投资到位。

在杭州推广“车来了”时，邵凌霜率队在各

个公交站发广告小传单。

“当时只是想教乘客们使用‘车来了’，面对

面获得一手用户反馈。”邵凌霜说，没想到，城西

一个公交车站正好在支付宝公司附近，支付宝

好几个产品经理都下载试用了，他们觉得这款

产品对自己有帮助，就主动申请了一些资源，

“车来了”得以免费入驻支付宝的服务窗口。

如今，“车来了”已完成 B轮融资，阿里巴巴

也参投其间。

（据新华社）

抓住机遇，或许就能成功

抗日战争时期，由于综合国力与科技水平的悬殊

差距，抗日军民使用的武器无论种类还是性能，大多

无法与日寇相比。面对敌强我弱的严峻形势，中国科

技工作者在极端困难的条件下充分发挥自己的聪明

才智，研制或改进了一些武器装备，为抗日战争做出

了贡献。

八路军的“向应式”半自动步枪

半自动步枪是能自动装填枪弹的步枪，可以大

幅提高步兵的火力。二战时期，大部分国家军队的

制式步兵武器还是非自动步枪，需要手动上膛，只有

美国在二战中后期全面换装了加兰德式半自动步

枪，苏联和德国则部分装备了半自动步枪。侵华日

军主要装备的友坂三八式步枪（俗称三八大盖）也是

非自动步枪。

为了增强八路军的火力，1944年底晋绥军区后勤

部工业部一厂温承鼎、武元章和刘万祥等人开始研制

半自动步枪。该枪采用导气式自动原理，利用废枪管

在枪身右侧增加了活塞筒和活塞杆等部件，并将活塞

杆与拉机柄根部相连，实现了半自动射击。枪口处还

装有一个防跳器以抑制射击时枪口的跳动。经实弹

射击，样枪满足了实战的要求。尽管该枪的产量仅有

4 支（一说十余支），却是我国为研制半自动步枪所进

行的一次伟大尝试。

1946 年 7 月 21 日，120 师政委关向应在延安病

逝，职工们为了纪念他，决定将这支步枪命名为“向应

式”半自动步枪。中国人民革命军事博物馆现收藏有

一支向应式半自动步枪。

李承干与第一枚破甲枪榴弹

抗战时期，日军的坦克和装甲车凭借技术优势在

中国战场上横冲直撞，尽管它们的装甲并不厚，但是

由于工业基础薄弱，在少量进口的反坦克武器丧失殆

尽后，中国军民只能依靠血肉之躯与日军的装甲车辆

对抗，造成了大量伤亡。

为了改变这一情况，李承干领导下的第二十一兵

工厂以美制破甲枪榴弹为原型，于 1944 年研制成功

了中国第一枚破甲枪榴弹，这也是中国首次制造成功

的 空 心 装 药 破 甲 弹 。 该 型 破 甲 枪 榴 弹 可 以 击 穿

66—72毫米厚的装甲，而当时日军坦克的装甲厚度没

有超过 25 毫米的。因此这种破甲枪榴弹可以轻松击

毁日军装备的所有坦克，为前线提供了一种急需的反

坦克武器。

国人自制的航空装备

全面抗战爆发后，中国为数不多的飞机制造厂先

后成为日军攻击的重要目标。面对占有压倒优势的

侵华日军空中力量，为了保存来之不易的航空生产能

力，各厂纷纷组织内迁。

当时中国空军所需的装备、物资，尤其是各种急

需的零配件只能依靠外国供应。其后由于沿海地区

被日军占领，海运中断，取得外援的交通线只剩下滇

缅公路（后也为日军切断）和“驼峰航线”，但迫于运力

有限，无法满足需要。因此，航空委员会（1934 年成

立）决定建立一个研究所，研究如何利用国内资源解

决器材生产问题，并逐步开展系统的航空科学研究。

1939年 7月 7日，“航空委员会航空研究所”（后改

为研究院）在成都成立，这是抗战时中国航空科研的

主要机构。航委会副主任、早期著名飞行员黄光锐兼

任所长，中美合营杭州中央飞机制造厂监理、著名飞

机设计师王助任副所长，主管实际工作。王助决心：

“一方面对急迫需要之器材迅速积极研究以求获得代

替品或制造方法，以便自造。一方面对于所有有关航

空器材之问题，依人力物力之可能，逐步作有系统之

彻底研究，以期自给自足而有脱离依赖外国之日”。

因此，研究院的主要任务就是航空器材的国产化以及

其他与航空有关的研究。

在航空器材国产化方面，研究院充分利用大西南

丰富的自然资源，研制了用于生产飞机的蒙布、涂布

油漆、滤油皮革、木层板和层竹等。当时中国空军飞

机使用的外挂油箱（即副油箱，用于增大航程）主要由

苏联供应，副油箱由纸质材料压制，有效防漏时间短，

重量偏大且容易发霉，到后来甚至连这种油箱也无法

保障供应。于是研究人员便开始利用层竹为原料制

造副油箱。经过计算、制模、烘干、开孔、装置配件、防

漏试验、打磨等二十多道工序后，制成成品。经过检

测，在中、美、苏、日等国生产的各种油箱中，美国纸质

油箱最轻，国产油箱次之。在此基础上，后来又研制

成工艺更简单、更省胶的编织式箱壳工艺。

研究院先后研制出多种型号、多种容量的油箱，

供轰炸机、驱逐机使用。国产油箱总产量达到约 9500

个，不但供应中国空军，还大量供给援华美军使用。

此外，航空研究院还陆续开展了仪器仪表的研制

和空气动力学、结构、材料、弹性力学等理论方面的研

究工作。值得一提的是，在王助主持下，研究院克服

了种种困难，还设计出了多种型号的飞机，如：研

教-1 型双翼教练机、研教-2 型单翼教练机、研教-3

型单翼 V 字尾教练机和研滑运-1 型巨型滑翔运输机

（该机除起落架、操纵系统及仪表外为全木竹结构，除

两名驾驶员外还可搭载 30 名全副武装的伞兵)，可惜

因种种原因这些飞机都未能投产。

留学生与第一架运输机

1939年上半年，刚投产不久就遭到日机轰炸的南

昌飞机制造厂的人员和设备辗转撤到四川南川县建

设新厂房，开始逐步恢复生产（后改名为空军第二飞

机制造厂，通常称南川飞机厂）。

此时，该厂汇聚了一大批飞机设计制造专家，他

们大都在欧美留学多年，有着较为扎实的学术根底和

丰富的实践经验，如：前后四任厂长都是航空工程专

业出身的留学生，首任厂长朱霖先后获得康乃尔大学

机械工程学士学位及麻省理工学院航空工程硕士学

位；该厂工务处处长林同骅毕业于麻省理工学院，获

得硕士学位后赴美国各飞机公司实习，并收集与飞机

设计与制造相关的各种资料，熟悉生产规程及材料规

范等；该厂主要的技术骨干由 25 名留学意大利学习

航空制造技术的归国学生组成。

飞机制造厂为了充分利用人才的优势并为我国

培养飞机设计人才，决定自行设计试造运输机。时

任厂长黎国培（毕业于列宁格勒军事航空技术学校）

对此大力支持，为了指挥调度方便起见，他还成立了

新机试造室，直属公务处，由公务处主持设计制造。

运输机总设计师由林同骅兼任，副主任由毕业于美

国麻省理工学院航空工程系的顾光复、高邦俊兼

任。设计制造和检验工程师也多由富有经验的人员

组成。

就研制人员的设计水平和工程实践能力而言，与

欧美同行相比并不逊色。当时由于抗战已进行多年，

用于制造飞机的各种金属材料奇缺，为节省金属材

料，研制人员决定设计试造机身、机翼均用木质材料

的飞机。经过两年多的努力，1944 年 8 月，“中运一

号”木制双发中型运输机试制成功。同年 10 月，“中

运一号”在重庆白市驿机场由李兴唐试飞。“中运一

号”是我国自行设计制造的第一架运输机，该机采用

双发下单翼的正常布局，机身重 4536 千克，装 2 台功

率为 450 马力的瑞特 R-1820-E2 型发动机，正副驾

驶员各 1名，可搭载 8名乘客。“中运一号”的最大飞行

时速为 349公里，续航时间为 5小时 45分。

不久后，“中运一号”还进行了改进，改进后命名

为“中运二号”。“中运二号”的构造基本与“中运一

号”相似，但在起落架、尾轮、襟翼操纵和机舱内部设

备与安全舒适性等方面，都做了不少改进，发动机也

换用美国普拉特·惠特尼公司生产的两台 9 缸气冷

式发动机。

尽管“中运一号”和“中运二号”都仅仅制造了一

架，还处于原型机的状态，但这些科技工作者在抗战

中所作的艰苦努力，无疑具有十分积极的探索意义。

（中国科协“老科学家学术成长资料采集工程”项
目办公室对本栏目提供支持）

武器装备的自力更生之路
——记抗战时国人自研和改装的武器

文·杨涤非

可是，在武汉积累了一百多万用户后，到了

杭州等城市，他们又发现，如果遇到堵车等问

题，调度系统会临时启用别的线路公交车，这需

要重新编写算法，及时识别……

邵凌霜对数据精准性的要求近乎苛刻。为

求贤才，他开出比自己高数倍的薪水挖人。如

今，算法分析小组中，全是“985”高校的博士，奥

赛金牌选手 5人。强大的技术团队让“车来了”

拥有了核心的创新点——对静态和动态数据进

行除噪、修正和规范化调整。

此外，“车来了”还建了用户的 QQ 群，在

APP 中开设纠错页面，以便及时获得用户的

反馈。

“所有的努力，目的只有一个，希望能让

公众获取到最好、最优质的数据服务。”邵凌

霜说。

“中运一号”运输
机复制品

▼研编二式P-40E驱逐机75加仑外挂汽油箱图纸

向应式半自动步枪


